La frontera norte en México: un espacio de precarización y vulnerabilidad de los migrantes laborales

Ernesto Sánchez Sánchez¹ Resumen

México es el principal país del continente americano que más expulsa migrantes. En esta dinámica también transitan y se recibe a importantes flujos migratorios de América Central y de Asía. El fenómeno migratorio es un tema que impacta en la sociedad mexicana no sólo por su dinamismo y repercusiones en los lugares de origen y destino, sino porque las condiciones que generan este dinamismo siguen estando presentes, y en algunas regiones cada vez más acentuadas, es decir, condiciones sociales y laborales, que muestran diversos grados de precarización, vulnerabilidad y flexibilidad laboral. Migrar hacia Estados Unidos es una de las alternativas más llamativas, sin embargo, la frontera norte, es, para algunos investigadores fue, una de las alternativas que buscaron algunos migrantes mexicanos. El caso de la frontera norte, es un tópico que ha empezado a verter diversos tipos análisis que cuestionan el migrar como una alternativa viable ante la dificultad, cada más riesgosa, de cruzar hacia "el otro lado". Es por esto que el tema de la presente ponencia está dirigido hacia el análisis de las trayectorias laborales de migrantes, principalmente del noroeste de México, hacia la ciudad fronteriza de Tijuana. Tenemos como objetivo central analizar las condiciones laborales de migrantes mexicanos radicados en Tijuana, Baja California a partir de sus trayectorias laborales que iniciaron en sus lugares de origen, como Sinaloa y Sonora, así como sus redes sociales y familiares como elementos dinamizadores. Queremos, señalar la presencia de las relaciones sociales y familiares, que hace, primeramente, que la migración sea una de las opciones primarias que garanticen una supuesta mejora, con diferentes intensidades, en sus condiciones de vida. Las dimensiones sociales que abarcará esta investigación serán sobre las condiciones laborales que presentan migrantes a través de datos empíricos de una investigación de campo que se realizó en el municipio de Tijuana durante 2013. Además, se quiere demostrar que el escaso desarrollo regional en el Noroeste de México, con factores como desempleo, subempleo, autoempleo, empleo precario y flexible, así como condiciones de violencia e inseguridad y falta de inversión han propiciado una dinámica de la migración hacia esta región fronteriza, que no necesariamente resuelve los problemas económicos y sociales de la población mígrate, pero que sí han desarrollado históricamente un conjunto de redes sociales migratorias hacia la Frontera, y posibilitan la inserción laboral. Asimismo, la movilidad social del migrante, a partir de la base laboral, conlleva a una deslocalización que aparece también como un desplazamiento y una reconfiguración de los referentes de identificación del trabajador, por lo que se configuran territorios circulares en los que el movimiento es una característica; idas y venidas, entradas y deportaciones, es decir, el migrante se mueve en mundos de trabajo diversos.

¹ Doctor en Ciencias Sociales. Profesor-Investigador de la Facultad de Estudios Internacionales y Políticas Públicas de Universidad Autónoma de Sinaloa. Líneas de investigación: inserción laboral y mercados de trabajo y migración. Email: sansan.ernesto@gmail.com